

TAILLE PARTICIPATIVE AU VERGER COMMUNAL DE MARNAY SUR SEINE

le 23 novembre 2019

Taille participative au verger communal de Marnay-sur-seine

Le samedi 23 novembre 2019, rendez-vous était pris à la demande des animateurs du verger communal de Marnay-sur-seine , Damien Rambure et Rousseau, pour animer une séance de taille de formation d'arbres plantés il y a quatre ans.

La municipalité a transformé une ancienne peupleraie en un verger de quarante arbres fruitiers , afin d'en faire un lieu de vie, de partage et d'animations

C'est un très grand verger situé derrière la mairie, planté de hautes tiges qui disposent de beaucoup d'espace.

Malgré un temps très pluvieux, les croqueurs Marie Ange et Fabrice Robin, Francis Bachelier étaient présents à 09 heures, et sous un barnum installé au dernier moment, la séance pouvait commencer.

Au fur et à mesure des nombreuses questions posées, les principes généraux de la taille sont rappelés ainsi que les périodes favorables qui sont:

- cerises, guignes et bigarreaux au moment de la récolte des fruits. - -prunes au moment de la chute des feuilles (en sachant que les arbres à noyaux supportent mal la taille et qu'il est recommandé de limiter la taille, au risque de provoquer une gommose qui peut être fatale à l'arbre).

- arbres à pépins de novembre à mars.

Pour les formes basses (cordons, palmettes), la taille en vert est appliquée, comme son nom l'indique en période de sève (mai, juin, juillet) et remplace la taille d'hiver.

D'une manière générale, le but de la taille est de favoriser un développement «harmonieux» de l'arbre en limitant le nombre de charpentières(3 ou 4 pour les arbres de forme à coeur ouvert) et de lui permettre ensuite de fructifier dans de bonnes conditions (exposition à la lumière, aération au centre permettent l'obtention de fruits saints); la taille est traumatique, source potentielle de maladies et doit être mesurée et adaptée à chaque arbre.

La forme (haute tige, demi-tige, basse tige ou palissée),est liée au porte greffe utilisé (franc, M106, EM9 pour les pommiers) et déterminera en grande partie la vigueur de l'arbre et donc la manière de le tailler; d'où l'importance du choix de l'arbre à planter, conditionnée par l'espace dont il peut disposer.

Et d'aborder la physiologie de l'arbre, sève brute pompée par les racines, sève élaborée produit par les feuilles,circulation de la sève, reconnaissance des yeux à bois,à fruits, des brindilles simples ou couronnées, des dards, lambourdes, coursonnes, comment favoriser la formation des yeux à fruits donc la mise à fruit, importance du bourgeon terminal, gourmands, inclinaison des branches, bois de l'année, etc...

Fort de toutes ces apports, et alors que la pluie s'est arrêtée, le groupe d'une bonne quinzaine de participants commence à trépigner et à avoir des fourmies dans les doigts!!

En suivant le plan du verger élaboré lors de la plantation et en petits groupes, l'ensemble des participants intervient avec entrain et bonne humeur, pour mettre en pratique les conseils de taille (en priorité sur les pruniers): vérification du nombre de charpentières, suppression des gourmands et des repousses au pied ou sur le tronc, suppression éventuelle de branches trop envahissantes (au coeur)ou mal placées . .

A noter que les variétés plantées sont intéressantes (Jolibois, Avrolles, Transparente de Croncels, Patte de loup pour les pommiers), que les arbres globalement se sont bien développés à part quelques poiriers (porte-greffe inadapté). Par contre, beaucoup d'arbres sont mal enracinés et des tuteurs devront être remis: les coupes réalisées à la plantation sur les jeunes plants n'ont pas toutes bien cicatrisé et sont source de chancre. Cela nous a permis de reprendre ces coupes et de redéfinir le bon usage du sécateur ou de la scie, désinfection entre chaque arbre, bon angle de coupe par rapport aux rides afin de permettre au bourrelet de cicatrisation de recouvrir facilement la plaie, grattage de la coupe et utilisation de mastic de cicatrisation .

Pour éviter de blesser les troncs lors de la tonte, après arrachage de l'herbe autour des arbres, du BRF devra être apporté à chaque arbre, ainsi qu'un apport d'engrais organique.

A 13 h30, les organisateurs ont débouché jus de pomme et cidre pour clore cette matinée.

La séance a suscité beaucoup de questions, beaucoup d'intérêt et de curiosité de la part de ses participants.Plusieurs personnes ont manifesté le souhait de rejoindre notre association. Nul doute que le verger de Marnay est entre de bonnes mains, et les tailles suivantes (de fructification et d'entretien) devront faire l'objet d'autres séances participatives.

Et nous apporterons si besoin, nos connaissances et notre expérience.

A suivre...



NB : les visages ont été floutés pour respecter le droit à l'image